

GACETA DE MADRID.

JUEVES 17 DE NOVIEMBRE DE 1825.

NOTICIAS EXTRANGERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 28 de Setiembre.

Las últimas intrigas del serrallo en Constantinopla no han tenido el éxito que esperaban sus promovedores. Tratábase de la caída del ex-baja de Silistria, gran visir en el día, y del partido que hace causa común con él, que hasta el presente ha gozado del mayor influjo en todos los negocios. Se quería reemplazarlos por varios personajes que en otra época gozaron gran crédito, y principalmente por el antiguo gran visir, cuya inopinada destitución produjo en Pera la mayor impresión; porque siempre fue mirado como el jefe del partido de la paz, al paso que el actual se mira como un enemigo decidido de los rusos, y generalmente de los europeos. Acaso hubiera sido conveniente para la Puerta esta mudanza, porque en tal caso podía esperarse un convenio con los griegos por mediación de las Potencias de Europa. Pero el actual gran visir se sostiene en su puesto, y de aquí el poder mirarse esta trama sofocada en un todo. El seliktar, principal agente, ha perdido su plaza, y ha sido desterrado. El agá de los genizaros, que hasta ahora estuvo siempre en la mejor armonía con el partido dominante, se ha visto obligado á ceder sus funciones á otro oficial del estado mayor del mismo cuerpo que inspira mas confianza. También se ha hablado mucho de la próxima destitución del reis-effendi, hombre de estado muy moderado, cuya separación debe ser sensible; sin embargo de que hasta ahora ha sabido sostenerse en su puesto, conoce que si llega el caso de entrar en discusiones importantes con las Potencias de Europa, no conservará mucho tiempo su empleo, por manifestarse siempre muy accesible á los Embajadores de aquellas.

Algun tiempo há que el ministerio turco tiene avisos de la intervención por parte de los Gabinetes europeos en los negocios de la Grecia, y por consiguiente está muy alerta. Hasta ahora ha desaprobado altamente todas las insinuaciones indirectas sobre este particular, y su amo se halla enteramente conforme con sus miras. No puede esperarse que en adelante consenta en ninguna intervención si no se procede con la mayor energía; mira con odio toda demanda relativa á objetos que considera como negocios domésticos. Por otra parte teme que los Gabinetes de Europa se declaren mas ó menos á favor de los griegos, y por consiguiente perjudiquen á los intereses de la Puerta. Finalmente hasta ahora no se ha hecho proposición alguna de esta naturaleza por la vía diplomática.

Mr. Turner aguarda de un día á otro el nuevo Embajador de Inglaterra, y acaba de asegurar á la Puerta, se dará al Diván completa satisfacción á las preguntas hechas á la Gran Bretaña; de consiguiente los turcos esperan con la mayor impaciencia la llegada de este Embajador.

RUSIA.

Petersburgo 15 de Octubre.

El 21 de Julio último á las nueve de la noche se oyó en la ciudad de Pawloysk, gobierno de Voronega, un estruendo subterráneo, semejante á un cañonazo, al que se siguió un fuerte terremoto.

La secretaría de las manufacturas y comercio del interior ha publicado un aviso, relativo á que en sus oficinas se recojan diseños de diferentes naves holandesas, que se emplean en la navegación del Zuider-Zea. Estos diseños, que van añadidos con descripciones en idioma ruso y holandés, pueden ser de grande utilidad para el método de construir las naves que sirven tanto para la navegación de los mares, como para la de los golfos, lagos y rios, particularmente cuando estos bajeles se destinan para

portar un cargamento considerable sin calar mucha agua, y que deben dirigirse por una pequeña tripulación.

DINAMARCA.

Copenhague 19 de Octubre.

El conde de Casa-Flores, Encargado de Negocios de S. M. Católica, ha llegado á esta capital.

Según las últimas noticias que hemos recibido de nuestras posesiones de las Indias occidentales, parece que las pérdidas ocasionadas por el terrible huracan del 26 y 27 último, no han sido de tanta consideración como se creía. En aquella época habia mas de 100 naves de diferentes naciones ancladas en el puerto; pero solo unas 20 han sufrido mas ó menos averías. La parte de la ciudad de Santo Tomas, que en el mes de Febrero último fue consumida por un incendio, empieza á renacer de sus cenizas, mas hermosa que antes. Hay mucha actividad en el comercio, y la cosecha de azúcar promete grandes ventajas.

HUNGRIA.

Presburgo 21 de Octubre.

El 28 de este mes se celebraron de orden del Emperador unas solemnes exequias por el alma del difunto Rey de Baviera en la capilla del palacio del Príncipe primado, quien celebró de pontifical, asistido de varios Obispos. El catafalco, erigido en medio de esta capilla, donde se veían las armas de Baviera, se hallaba rodeado de la guardia húngara: las puertas estaban guardadas por los sargentos primeros de granaderos. SS. MM. y AA. II. asistieron á esta fúnebre ceremonia desde las tribunas: parte de la corte estaba en la capilla, y parte en tribunas.

ALEMANIA.

Manheim 26 de Octubre.

De ayer acá han bajado considerablemente las aguas del Rhin; de manera que no estan ya mas que medio pie sobre la altura regular. Esta crecida extraordinaria ha sido causada por los huracanes y torbellinos que ha habido en la Suiza, de que ha resultado en las inmediaciones de Basilea una inundación tan extraordinaria y tan funesta como la del 27 de Octubre del año pasado.

PAISES BAJOS.

Bruselas 30 de Octubre.

El jueves último cayó una inmensa cantidad de nieve en el bosque de Mormal y sus contornos: los robles que conservan aun la hoja han tenido que sostener tal peso, que se han desgajado las ramas mas fuertes. Son de mucha consideración los daños en algunas partes de este hermoso bosque, célebre ya desde los años de 1792 y 1793, por haber sido el teatro de muchos combates sangrientos entre las tropas austriacas y francesas.

ITALIA.

Génova 26 de Octubre.

Hé aquí el parte oficial del almirante de la expedición de la escuadra sarda contra Tripoli. „La division naval del Rey, al mando del capitán de navio el caballero Sivori, se componia de la fragata Comercio y Cristina, de la corbeta Triton y del bergantín Nereida. Despues de haberse detenido algunos dias en Túnez, por el mal temporal, se presentó delante de Tripoli el 25 de Setiembre último. Al punto el caballero Sivori envió al puerto la corbeta Triton con pabellon parlamentario, con orden de entregar sus despachos al consul británico, y de informarle de que el comandante de la division deseaba bajar á tierra para avocarse con el Bajá-bey, si el consul de S. M. Británica lo creía

conveniente. Este contestó en términos satisfactorios, que el Bajá-bey se hallaba dispuesto á entrar en negociacion, y que Mr. Sivori podia pasar al efecto, acompañado de dos ó tres oficiales. quedando estos y el bajo la salvaguardia del Gobierno Británico.

„El caballero Sivori desembarcó el 26 por la mañana, y pasó acompañado del caballero Warrington al consulado inglés, donde el Bey envió á su general Hagge-Mahomet autorizado para tratar, quien en la discusion se manifestó bastante dispuesto á conciliarlo todo, asegurando al comandante de la division al tiempo de retirarse, que en la sesion próxima quedaria todo arreglado. Pero á la mañana siguiente quedó sorprendido el caballero Sivori de la nota pasada por el Bey á la casa del cónsul inglés, comprensiva de condiciones y demandas excesivas é inadmisibles, cuando se dirigian á destruir en un todo el tratado de paz y alianza concluido por el lord Exmouth. A vista del contexto de esta nota, que imposibilitaba todo ajuste, se vió obligado el comandante de la division á declarar con sentimiento suyo, que las negociaciones y conferencias quedaban rotas; y despues de suplicar al cónsul tomase bajo su proteccion á los vasallos de S. M., y habiendo intimado, que si en el término de cuatro horas no recibia proposiciones admisibles, romperia las hostilidades, se retiró á bordo de su escuadra.

„En vano aguardó el comandante Sivori, aun por mas tiempo del preñado; y en su consecuencia resolvió atacar el puerto y ciudad. Todo el dia 26 se empleó en los preparativos necesarios; pero alborotada la mar, no permitia esta avanzaren las naves mayores á tiro de cañon, sin exponerse á naufragar. No obstante, siguiendo el comandante su principal proyecto, que era incendiar la flotilla del Bey, compuesta de un bergantin de 12 cañones, y de dos goletas de seis cada una, y atacar despues el llamado arsenal y almacen marítimo, reforzó las tripulaciones de los peniches y chalupas, y conñó su mando al caballero Manuselli, teniente de navio, dándole las instrucciones necesarias para el feliz éxito de su expedicion, y precaver los desastres en caso contrario. Los peniches avanzaron á las voces de *viva el Rey*, repetidas mil veces, dejando á los oficiales y tripulaciones que quedaban á bordo con el sentimiento de no participar del peligro; pues todo anunciaba una vigorosa resistencia de parte del enemigo, y lo indicaba bien el fuego sostenido de las baterías y fusilería, que duró hasta las once de la noche.

„A la una avanzaron con el mayor sigilo hácia el puerto los peniches y barcas cañoneras reunidas bajo la escolta de la *Nereida*, formando tres divisiones de tres embarcaciones cada una; destinada la primera al ataque del puerto, la segunda para poner fuego á las dos goletas, y la tercera debia dirigirse hácia el almacen y la puerta de la aduana, por donde podian desembarcar tropas y barcos enemigos.

„A las dos y media se hallaba ya la expedicion bajo de las baterías de la punta á la entrada del puerto, cuando descubierta por un centinela á la luz de la luna, gritó: *á las armas*. Esta fue la señal de un fuego general de artillería y fusilería de todas las fortificaciones, de los barcos del puerto y del cuerpo de beduinos acampados en la playa cerca de las murallas. Pero lejos de concertarse, el caballero Manuselli mandó avanzar á fuerza de remo: y sostenido por las chalupas de la division inmediata, se vió en cosa de cinco á seis minutos, á pesar de la metralla, en disposicion de atacar con vigor al bergantin. Despues de una descarga á tiro de pistola, y atacando con vigor, en pocos instantes se hizo dueño del bajel, y encendió al punto. Las otras chalupas de su division obraron con el mismo ardor cada una en el punto señalado, y obtuvieron el mismo feliz éxito.

„A las tres y media ya estaban ardiendo el bergantin y las dos goletas. La tercera division, destinada contra el almacen y la puerta de la aduana, y que sufrió el fuego de los fuertes y de las tropas del puerto, contra quienes se dirigia esta division, despues de haber puesto fuera de combate muchos enemigos, dispersó el resto, y si los marinos de esta division, que bajaron á tierra, no hubiesen hallado obstáculos imprevistos propios del local, y que guardaban al almacen de un golpe de mano, el Bey hubiera sufrido pérdida de mas consideracion.

„Despues de haber cumplido su mision el caballero Manuselli tan gloriosamente, mandó hacer señal de retirada. Esta maniobra, en medio de un fuego cruzado del enemigo, era en extremo peligrosa; pero se efectuó con la misma sangre fria, intrepidez y feliz éxito que lo demas de la expedicion. No ha habido mas pérdida entre algunos heridos, que la del valiente Capurro, que saltando el primero al abordage del bergantin, recibió el golpe mortal, sin poder decir mas que estas palabras: *yo he hecho mi deber, á vosotros os toca hacer la demas*, espirando en seguida.

„A las cinco y media se habian ya reunido á la escuadra estas naves, y el caballero Sivori se preparó al momento para atacar de nuevo á la ciudad por medios los mas eficaces é imprevistos del enemigo; pero cuando tomaba para ello sus disposiciones, se descubrió el bergantin holandés que estaba en el puerto, quien por sus maniobras indicaba querer parlamentar con el comandante de la division. Efectivamente, despues del saludo de 11 cañonazos, á que fue correspondido, pasó el capitan á bordo del caballero Sivori, y le dijo venia á felicitarle por su parte y de la del cónsul británico. El caballero Sivori, sospechando el verdadero motivo de la visita del bergantin holandés, dió gracias al capitan por su atencion y la del caballero Warrington, y le suplicó le dijese, que meditando un ataque mas decisivo contra la ciudad, no tardaria en volverlo á ver: que su intencion no era entrar en nueva negociacion; y que si él consentia en ello, no seria sino á bordo de su bajel. El bergantin dió vela, y la division se puso en movimiento para acercarse á Trípoli.

„A la madrugada siguiente el mismo bergantin holandés dió vela de nuevo, y su capitan pasó á bordo del *Comercio*, acompañado de Mr. Warrington, autorizado por el bajá para concluir un convenio amistoso, y cual desease el Gobierno sardo; á lo que accedió el comandante de la division, bajo la cláusula de que si en el término de cuatro horas, no lo habia ratificado el Bey, se miraria todo como nulo, y romperia las hostilidades. Suplicando al cónsul británico se retirase fuera de la ciudad con los demas cónsules para no exponerse durante el ataque.

„Ratificado por el Bey, antes del término indicado, el convenio, anulando las infundadas pretensiones de la Regencia, y dejando íntegro el tratado concluido por mediacion de lord Exmouth, se enarboló en el consulado sardo la bandera de S. M., é hizo la plaza una salva de 29 cañonazos, á que correspondió la division naval con otra de 21. En seguida se invitó al caballero Sivori á que pasase á ver al Bey, acompañado de su estado mayor y de los demas buques de la division. Esta visita se verificó á la mañana siguiente con la mayor solemnidad; y el bajá, por un exceso de política, quiso dar una gratificacion á las tripulaciones de los peniches: circunstancia que hace esperar que ni de una ni otra parte quedará rencor alguno por las ocurrencias últimas.

INGLATERRA.

Londres 1.º de Noviembre.

Hoy es dia feriado en la bolsa y banco.

— Los periódicos de Buenos-Aires, que han llegado de Liverpool, nos dan noticias de aquella ciudad hasta el 15 de Agosto. Los imperiales y republicanos habian cesado en las hostilidades, retirándose la escuadra brasileña, y no dejando mas que un bergantin de guerra para contrarestar á los corsarios del puerto de Buenos-Aires.

— Segun escriben de Nueva-Yorck con fecha 2 de Octubre, parece que lord Cochrane y Roberto Wilson han merecido los honores reservados á los comandantes patriotas. Veremos si los amigos del noble lord continúan diciendo que la verdadera gloria consiste en la abnegacion de su clase, de sus títulos y de su empleo. Los periódicos de aquella ciudad dicen que el Emperador del Brasil ha borrado el nombre de S. E. del estado de su marina, quitándole sus nuevos títulos, tales como el de marques de Marañon &c., nombrando al comodoro J. Wett almirante de su escuadra. Ya hemos anunciado la llegada á Inglaterra de aquel ex-almirante, donde ha recibido el premio debido á su desinteresado patriotismo con respecto á la América meridional. Creemos que en Nueva-Yorck se ignora aun que S. E., animado siempre del mismo ardor por la gloria, estaba á punto de ofrecer sus desinteresados servicios á los griegos, cuando se ha visto cortado en sus miras por la orden inesperada de nuestro Gobierno.

— Es muy gracioso ver las reclamaciones que hacen los americanos contra la Francia, por las rapiñas cometidas en virtud de los decretos de Bonaparte fechos en Berlin y Milan. El valor de los bienes confiscados y tomados sube á 30 millones de duros; y el autor de este ridiculo escrito concluyó diciendo: „La Francia se halla en estado de pagar, y asi es necesario que pague.” La Francia creemos que conceda el primer punto; pero pensamos que niegue el segundo. Los comerciantes y demas ciudadanos de los Estados-Unidos que reclaman deben acordarse de la política que usó su Gobierno en esta época, y en la posterior á dichas rapiñas. Carlos x y sus Ministros son muy prudentes para que quieran imponer á la Francia una carga tan pesada. Es muy probable que

el general Lafayette, durante su permanencia última, haya sugerido esta idea patriótica á la nacion que protege. (*The Courier*).

El *New-Times* contesta á los americanos preguntándoles: „por qué se aliaron con Bonaparte en la época en que queria destronar á Alejandro. ¿No tenian ellos entonces en su poder los bienes robados? Pues ahora tienen á Josef Bonaparte y á la muger de Murat, que se apoderen de sus bienes; y pues los han habido de Bonaparte que los repartan entre los ciudadanos de los Estados-Unidos.”

—Mr. Clews, correo de gabinete, llegó el 28 por la tarde al ministerio de Negocios extrangeros con despachos de sir Henrique Wesley, Embajador en la corte de Viena. El mismo dia llegó tambien Mr. Warin con despachos del Embajador ingles en Madrid.

—Las cartas de Fernambuco del 11 de Setiembre anuncian que una sequia extraordinaria ha llenado de consternacion á los habitantes de esta provincia, cuyo azote no habia cesado aun en aquella época. Cada dia perece un considerable número de ganados por falta de agua: no cuentan para nada con la cosecha, y todos los negocios se hallaban en el estado mas ruinoso.

—Se sabe por los periódicos de Bogotá que las provincias del norte de Chile se han separado de la república de este nombre, de resultas del descontento ocasionado por la conducta del congreso.

—Un librero de Londres ha quebrado en 2009 libras esterlinas (mas de nueve millones y medio de reales).

—Se lee en los periódicos de Nueva-York el extracto de algunas cartas de Cartagena, de fecha de 1.º de Setiembre, donde se habla de la muerte de Mr. Kirkland, á quien el Gobierno de Colombia habia prometido la concesion de la proyectada empresa para reunir los dos mares, cortando el istmo de Panamá. Este debia ir á Bogotá para concluir la negociacion con el Gobierno, cuando la muerte le sorprendió el 25 de Agosto.

Otras cartas de fecha de 31 de Agosto anuncian la llegada á aquel puerto de la nave de guerra inglesa la *Scyla*, procedente de la Jamaica, con medio millon de dolars (pesos duros) para el Gobierno, la cual diseminó al mismo tiempo el germen de la fiebre amarilla, que actualmente hace grandes estragos en Kingston. Algunos oficiales enfermaron en el mismo dia de la llegada; y el primero que murió fue el cirujano, víctima del zelo que manifestó en asistir á los enfermos de la tripulacion.

—Por un buque que acaba de llegar á Jersey del Rio Janeiro se han recibido cartas que alcanzan hasta 29 de Agosto. El paquete habia salido algunos dias antes de su llegada; pero tuvo que arribar á Bahía y Fernambuco. Nada habia decidido con respecto al reconocimiento de aquel imperio, ó al menos nada se habia publicado, ni sir Carlos Stuart habia mandado despachar ningun paquete para Inglaterra. Se tenian noticias de la llegada del lord Cochrane á Portsmouth; pero ningunas de las particularidades de sus proyectos. En el Rio de la Plata se hacian grandes preparativos para sostener las miras del Emperador en aquel punto, y retener la banda oriental. En una de las cartas se refiere lo ocurrido en la provincia de Chiquitos, que pertenecia antes á la provincia de Buenos-Aires. Aquella ha permanecido mucho tiempo en favor de los Realistas y su legitimo Gobierno; pero cuando el general Sucre avanzaba sobre el Alto Perú, temerosas las autoridades locales de una reaccion, habian mandado una diputacion al gobernador de Mato Grosso, pidiéndole les auxiliase con alguna tropa para evitar que sus estados cayesen en la anarquía y confusion. El Gobernador accedió, y les mandó 300 hombres, con lo cual se conservaban en la mayor tranquilidad.

FRANCIA.

Paris 4 de Noviembre.

Hoy con motivo de la festividad de S. Carlos, dias de S. M., ha habido en las Tullerías comida de Familia, á la cual han asistido los Príncipes y Princesas de la sangre, SS. AA. RR. el Duque y la Duquesa de Orleans, el Duque de Chartres y el de Borbon.

A las siete de la mañana se presentaron el Delfin y la Delfina en la cámara donde duerme S. M. á felicitarle y rendirle sus homenajes.

A las ocho hizo tambien lo mismo la Duquesa de Berry, acompañada de sus augustos hijos, el Duque de Burdeos y Mademoiselle, quienes presentaron ramilletes á S. M.

A las nueve y media se vistió el Rey, y en el interin los músicos de cámara, colocados en la galería de Diana, tocaron varias piezas de música.

En seguida recibió los homenajes de su Limosnero mayor y

de los primeros empleados, quienes presentaron á sus dependientes. Tambien recibió á los Embajadores de los Soberanos de Familia; al Cardenal de Lafaie, al Canciller, al Arzobispo de Paris, á los Mariscales, Ministros y á los principales empleados de los Príncipes y Princesas &c.

Antes de la misa presentó á S. M. el Limosnero mayor una diputacion del cabildo Real de S. Dionisio, compuesta del Dean y de MM. Lamott, d'Espinasoux y Piergrin, á quienes preguntó el Rey con su acostumbrada afabilidad si estaban concluidas las obras de la iglesia, y se encomendó á las oraciones del cabildo.

A las once y media oyeron misa en la capilla de palacio S. M. y su augusta Familia.

Despues de la misa presentaron al Rey los Prefectos del Sena y de Policia á los Corregidores y Coadjutores de Paris: en seguida tuvieron el honor de desfilar delante de S. M., sentado en el trono, los Oficiales de la guardia nacional, llevando á su frente al Mariscal Duque de Reggio: despues el Estado mayor y los oficiales de inválidos, precedidos por el marques de Latour-Maubourg: el Estado mayor y los Oficiales de la Guardia Real, por el Mariscal duque de Tarento, y últimamente el Estado mayor y Oficiales de la guarnicion de Paris, precedidos del Conde de Couthard.

Despues fue introducido el cuerpo diplomático con el ceremonial de costumbre.

A las seis de la tarde se tuvo el gran banquete. La mesa estaba dispuesta en la galería de Diana; y á las ocho recibió S. M. á las Señoras. Como tambien eran los dias de la Duquesa de Berry recibió igualmente S. A. R. á las mismas personas que el Rey, y dió un almuerzo de 50 cubiertos, al que asistieron sus augustos hijos y los Embajadores de familia.

—Los Embajadores y Ministros de las Potencias extrangeras han felicitado á S. M. con motivo de ser dia de S. Carlos.

El Consejo de Estado fue recibido en la sala del Trono; y el señor Guardasellos tuvo el honor de dirigir á S. M. las palabras siguientes:

„Sire: Vengo á ofrecer á V. M. los homenajes y felicitaciones de vuestro Consejo de Estado. El júbilo que rebosa en nuestros corazones este dia, no concluirá con él; porque el reinado de un Rey generoso y justo, es una fiesta no interrumpida para sus vasallos.”

El Rey contestó:

„Recibo con placer la expresion de los sentimientos de mi Consejo de Estado. Estoy muy satisfecho de sus luces y de su fidelidad; y cuento que seguirá trabajando con la misma actividad y zelo que hasta aqui en asegurar la paz y la prosperidad de la Francia.”

—El matrimonio del marques de Wellesley con mistriss Paterson, es hoy el objeto de las conversaciones de todas las primeras sociedades de Inglaterra y de muchas reflexiones en los diarios ingleses é irlandeses. La Irlanda no puede menos de celebrar mucho este enlace, ya porque la futura esposa profesa la religion católica, y ya porque en Dublin se siente que no siendo casado el Virey no puede reunir una corte que vivifique esta importante ciudad.

Por otra parte algunos protestantes exaltados que miran con pena esta union, quisieran dar á entender que el marques de Wellesley no conservará el gobierno de la Irlanda; pero se engañan si creen que su matrimonio sea un obstáculo para que conserve este puesto importante. El padre del actual duque de Buckingham, que ocupó aquel destino siendo protestante, se casó con una católica, y tambien es cierto que á los últimos de su vida abrazó él la religion católica.

Mistriss Paterson parece posee ventajas que deben conciliarle el interes general en Irlanda. Su talento iguala, segun dicen, á su hermosura. Lleva al matrimonio mas de cuatro millones de doté. Aun no se sabe si lord Wellington podrá asistir a este matrimonio.

—El *Diario de los viajeros* que han visitado el centro del Africa parecerá probablemente este año.

Nuestros lectores se acordarán que el doctor Ousely, el mayor Denham y el capitán Clapperton se asociaron para esta empresa, y que despues de su desembarco en Tripoli, penetraron juntos en el centro del Africa hasta Bernou. En este punto el mayor Denham se separó de sus dos compañeros, y el doctor Ousely y el capitán Clapperton se dirigieron al sud-ocete, y visitaron países incógnitos á los europeos.

Entre otras naciones visitadas por estos viajeros, vieron una, cuyos habitantes montan á caballo con mucha destreza, y llevan

sables semejantes á los que usan los caballeros de Malta. Vieron que esta nacion lleva como decoracion una cruz maltesa, hecha de arcilla. Estos pormenores se leen en la Gaceta literaria de Londres.

— Un periódico de Roma trae una relacion circunstanciada de los inmensos tesoros que encierra el serrallo en Constantinopla. Es costumbre en Turquía, dice el periódico, que cada Sultan debe hacer ahorros y depositarlos en una pieza de palacio llamada sala del tesoro: cuanto mayores son estos ahorros, tanto mas próspero se considera el reinado. Segun cálculo aproximado se regula que asciende á cerca de 12 millones de francos lo que se economiza durante la vida de cada Sultan.

El gefe de los eunucos hace cada año inventario de las cantidades que se depositan en la sala del tesoro, y las encierra en una caja. Hecho esto, el Sultan, acompañado de los primeros empleados de la corona, se traslada con gran ceremonia á dicha sala, y pone su sello en la caja. Luego que muere el Sultan, se cierra la sala, se le ponen los sellos con las armas del gran Visir y de otras varias dignidades del imperio, y se escribe sobre la puerta la siguiente inscripcion: „Aquí está el tesoro del Sultan N.º“

Se miran estos tesoros como tan sagrados, que no es lícito echar mano de ellos sino en los grandes apuros, de modo que prefieren los Sultanes oprimir á sus vasallos con impuestos al usar de ellos.

Desde Mahomet II, despues de la ruina del imperio griego en 1453, han reinado 41 Sultanes, y se cree que los tesoros acumulados en las 41 salas ascienden á 500 ó 600 millones de francos; á estos deben añadirse los presentes hechos á todos los Sultanes de tres siglos y medio á esta parte, tanto en piedras preciosas como en otros objetos raros, y el valor de todos los bienes confiscados á los particulares y á los bajos: en vista de esto parecerá bastante difícil calcular el valor de los tesoros sepultados en el serrallo, que nunca se han puesto en circulacion.

— Se ha acusado á la sociedad bíblica de Londres de proyectos políticos y de miras comerciales: mas el Courier francés se encarga de defenderla, y se admira de que no se aplaudan las tentativas de esta sociedad; la cual, segun él, no tiene otro fin que extender las conquistas del cristianismo. Pero si el Courier hubiese reflexionado un instante sobre lo que sostiene, se veria obligado á confesar que no es creíble que los individuos de esta sociedad estén tan ciegos que lleguen á persuadirse de que sus trabajos religiosos puedan tener el menor efecto. La experiencia les enseña ya, y saben ellos muy bien, que á pesar de todos los gastos que han hecho, de la proteccion que gozan en el Asia británica, en las islas del Océano Pacífico, en el Canadá y en las costas del Africa, no han podido lograr que abracen el protestantismo, no decimos una nacion ó un pueblo, pero ni aun familias respetables, y que no estuviesen sumidas en la miseria.

En efecto se sabe que, á excepcion de algunos negros de Sierra-Leona que se hallan dominados por las bayonetas inglesas, de algunos infelices que mueren de hambre, y en fin algunos insulares que quieren espontáneamente oír los sermones de los misioneros, con tal que se les den cuchillos, tijeras y otras bujerías, las misiones protestantes á nadie han podido dar el nombre de cristiano.

Los mismos ingleses protestantes conocen la inutilidad de estas misiones bajo el aspecto de religiosas: ¿por qué pues se las sostiene si no entran en las miras políticas ó comerciales? Se suspenderá quizá que los hombres ilustrados que dirigen la empresa, sean unos ignorantes fanáticos, que á pesar de una esterilidad de 300 años (porque la esterilidad del protestantismo es tan antigua como su existencia) esperan todavia que llegue el momento en que esta infecundidad tenga término.

Concluiremos con una ligera advertencia al Courier: si ama al protestantismo, no hable nunca del zelo de sus misioneros ni de la tolerancia de los protestantes ingleses; porque con lo primero hará reír de burla, y con lo segundo temblar de horror.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Madrid 16 de Noviembre.

SS. MM. y AA. continúan en el Real sitio de S. Lorenzo sin novedad en su importante salud.

Habiéndose procedido al sorteo de la rifa de alhajas á beneficio del hospital Real y General de nuestra Señora de Gracia de

la ciudad de Zaragoza; en los dias 6 y 7 del presente mes de Noviembre, cupo la suerte al número 44,016; que, segun los asientos de dicho Hospital, fué despachado en la ciudad de Mérida, en la provincia de Extremadura.

Lo que se hace notorio á los interesados en dicha rifa para su inteligencia, y al que tenga el número 44,016, que ha salido premiado, para que lo avise inmediatamente al mayordomo D. Mariano Alonso; y á la mayor brevedad se presente por sí, ó mediante apoderado, con el billete que contiene dicho número, para hacerle la entrega de las alhajas que en el mismo se expresan, en la forma que se tiene ofrecido y anunciado.

CAMBIOS DEL DIA 16.

Londres.....	38 1/2
Paris.....	16 1/2 á 22 1/2
Amsterdam.....	100
Hamburgo.....	100
Cádiz.....	1/2 por 100 daño
Sevilla.....	1/2
Málaga.....	1/2 á 1
Valencia.....	1/2
Murcia.....	1/2
Barcelona á pesos fuertes.....	1/2 beneficio
Zaragoza.....	1 daño
Bilbao.....	1/2
Coruña.....	1/2
Deuda consolidada con interes.....	100
Idem sin interes.....	100
Intereses de vales.....	3 valor
Vales consolidados.....	254 á 28
Idem no consolidados.....	94 á 104

ANUNCIOS.

Está vacante una de las dos plazas de médico de Medina del Campo, dotadas cada una en 8250 rs. pagados por meses ó trimestres; y ademas lo que paguen los dos hospitales y quince comunidades religiosas. Los aspirantes á dicha plaza dirigirán sus memoriales al ayuntamiento, expresando sus méritos, naturaleza, residencia, edad y demas circunstancias, dentro de un mes, contado desde hoy, para proveerse dentro de este año.

— En la misma villa de Medina del Campo está vacante la plaza de cirujano latino de colegio, dotada en 8250 rs. pagados por meses ó trimestres, con obligacion de asistir al vecindario y á los dos hospitales; y ademas quince comunidades religiosas de ambos sexos pagan por separado, pudiendo hacer salidas con licencia del ayuntamiento. Los aspirantes dirigirán memorial al ayuntamiento, expresando sus méritos, naturaleza, residencia, edad y demas circunstancias, dentro de dos meses, contados desde el 15 del corriente, y se hará la provision á mediados de Febrero próximo.

— Melchioris Cani, Episcopi Canariensis, ex ordine Praedicatorum, opera: illustrata à P. Hyacinto Serry, Doct. Sorbon. Esta nueva edicion, en dos tomos en 4.º, que comprende el tratado de Lugares teológicos y las relecciones de los Sacramentos en general, y del de la Penitencia, lleva al frente una larga introduccion con los elogios hechos por hombres eminentes de este célebre español. Se vende en la librería de Sanchez, calle de la Concepcion, esquina á la de Atocha, á 34 rs. en pasta y 26 en rústica.

— Cecilia ó el Padre y la Hija: historia inglesa traducida al frances por Mademoiselle..., y al español por Doña Juana Barrera: un tomo en 8.º con una estampita fina. Los ramordimientos con que la conciencia atormenta á una incauta hija por la desobediencia á su padre, y las funestas consecuencias que así de esta como de la seducccion se originan, se ven pintadas con vivos colores que hacen útil su lectura, para que las jóvenes sepan honrar y obedecer á sus padres, y huir de las astucias de un seductor. Se hallará en las librerías de Novillo, de Perez, de Villa, y en la imprenta de Dávila.

— Retórica epistolar, ó arte nuevo de escribir todo género de cartas misivas y familiares; por D. Antonio Marques y Espejos un tomo en 8.º mayor, á 15 rs. en pasta. Se vende en la librería de Razola, y en Barcelona en la de Oliva.

— Villancicos á solo al nacimiento del Señor, y con coros y acompañamiento: puede tocarse al órgano. Se hallará á 7 rs. y la letra á cuatro cuartos en la librería de Cuesta.